



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 28 DE FEBRERO DE 1769.

Petersburgo 6 de Enero de 1769.



L General Principe *Gallitzin*, á quien se ha dado el mando en Gefe del grande Exército, que se junta cerca de *Lubno*, partió el Lunes ultimo á *Moscou*, y desde alli se encaminará á su Quartel general, establecido en *Kiovia*. Todos los demas Oficiales generales, destinados á servir en esta guerra, han partido ya conforme á las ordenes de la Corte, que quiere se pongan en parage de obrar contra los *Tártaros* á la primera incursion que hagan en el Imperio de *Rusia*. La Emperatriz ha nombrado al Principe *Wolkonski* por su Embaxador extraordinario cerca del Rey y de la República de *Polonia*, en lugar del Principe *Repnin*, á quien ha conferido grado de Teniente General.

Varsovia 28 de Enero de 1769.

Q uanto mas se acerca la Primavera, mas se multiplican las ligas y confederaciones de los malcontentos. El Principe *Gallitzin*, Comandante en Gefe del principal Exército *Ruso*, se abanza con su division de *Livonia* ácia la *Podolia*, á donde tambien vá marchando la de *Estonia*, á las ordenes del General *Olitz*, que ha servido baxo las del famoso Conde de *Munich* en la precedente guerra contra los *Turcos*, y mandará en la presente un numeroso Cuerpo de Exército. Todos los Regimientos *Rusos*, que se hallaban en *Lithuania*, han tomado ya el mismo camíno; y las Tropas, que manda el Teniente General *Weimar*, y la mayor parte de la division de *Petersburgo*, se han adelantado hasta mas allá de las fronteras de *Polonia*.

El Sr. *Malezewski* ha vuelto á manifestarse con sus parciales, haciendo correrías por todas partes, especialmente en el Palatinado de *Siradia*, á cuyos habitantes saca fuertes contribuciones. Dícese que este

este Gefe tiene á sus ordenes 100 hombres tan bien disciplinados , como lo pueden estar los *Rusos*. Se han formado otras dos Confederaciones , una en *Lencicia* , que tiene por su Gefe al Sr. *Szczawinski* ; y otra mucho mas considerable en el Palatinado de *Brzesc* , en *Cujavia* , á las ordenes del Sr. *Kraszewki* , Ayudante de Campo del Rey , que ha prestado juramento en calidad de Mariscal de aquel Palatinado. Su manifiesto presentado en la Secretaría , no difiere del de *Bar* , en mas de que solo se vé en él el nombre del Rey unido al grito de *Libertad y Religion*. Firmó este manifiesto gran número de Ciudadanos , á que se siguió una orden del Mariscal para la leva de 500 hombres y para exígir contribuciones. Se ha notificado á la Guarnicion de *Peterkau* que abandonase la guardia del Tribunal.

Las Cartas de *Annapol* refieren , que el Paysanage de *Ukrania* y los *Haydamacs* , en numero de 500 , atacaron el 9 del mes ultimo la pequeña Ciudad de *Lisianska* , propia del Principe *Jablonowski* , Palatino de *Posnania* : que su Comandante , despues de haberse defendido vigorosamente por espacio de tres dias , viendose al fin obligado á rendirse , lo hizo á condicion de que se le concediese seguridad para su persona y entera libertad á los habitantes ; pero que no obstante esta capitulacion , los sitiadores entraron á saco en la Ciudad , quitando la vida á quantos habia en ella , excepto tres hombres que lograron escaparse , por quienes se ha tenido la noticia de esta traicion abominable , que ha costado la vida á cerca de mil personas.

El Obispo de *Kaminieck* , el Principe *Francisco Sulkowski* , y sus adherentes se han retirado de *Teschen* , y sus cercanias para ir á unirse á los de *Bar*. Han sido inutiles los esfuerzos que han hecho hasta ahora para persuadir á la Nacion á montar á caballo y reunirse contra los *Rusos* , quienes han cogido al Joven *Pulawski* , conduciendolo á *Polonna*. Se habla de muchas escaramuzas entre ellos y los *Tártaros* en la *Nueva Servia*. Los *Turcos* pondrán en campaña un Ejército de 4000 hombres , pero algo tarde , segun aquí se cree. Se recela una invasion por parte de los *Tártaros* al lado de *Bender*. Estos se anticiparán á los *Turcos*. Dícese que los almacenes que establecen son suficientes para proveer abundantemente á su subsistencia por espacio de un año.

Aquí se han divulgado copias de una Carta escrita á la Confederacion de la Corona por *Krym Gueray* , actual Kan de *Criméa* , cuya traduccion dice asi.

„Os deseo , mis Amigos , y Aliados , buena salud. Todo el mundo sabe que la sublime *Puerta* ha tenido siempre la mayor atencion

„y la mas estrecha amistad á la República de *Pölonia* , con quien
 „desea vivir en una paz sólida y permanente , conforme al Tratado
 „de *Carlowitz*. La Corte de *Rusia* quebrantó este Tratado , envian-
 „do Tropas á los Estados de la República para hacer elegir por fuer-
 „za un Rey poco digno de serlo , dependiente de la misma Corte,
 „y sacrificado enteramente á sus intereses, de que se ha originado
 „el saqueó , la ruína y la violenta muerte de muchos millares de
 „habitantes inocentes , y acarreado el trastorno de vuestras antiguas
 „leyes y privilegios , y la destruccion y total ruína de vuestro País.
 „Las violencias que habeis experimentado por parte de la *Rusia* , no
 „permiten dudar que os haya mirado como una Nacion conquistada
 „por la fuerza de sus armas. Semejantes injustos proceder es han ins-
 „pirado al Gran Señor el deseo de tomar venganza por sus fieles
 „Amigos y Aliados , determinandole á declarar la guerra á esta Po-
 „tencia , sin reparar en los inmensos gastos que necesariamente se
 „deben hacer para la subsistencia de sus numerosos Exércitos. El
 „Gran Visir os habrá comunicado esta resolucion, que es ya pública
 „en todo el Orbe. Acabo de ser creado nuevamente Kan de *Criméa*
 „por el Gran Señor , que no solo me ha dado facultad , sino que
 „quando estube en *Constantinopla* , me ha recomendado de palabra
 „que tubiese particular cuidado de Vosotros , nuestros fieles Amigos
 „y Aliados , y de daros prontos y eficaces socorros contra vuestros
 „enemigos , lo que espero executar con la ayuda de Dios.

„Asi, pues , os participo , mis fieles Amigos y Aliados , que des-
 „de principios de Diciembre me hallo en *Katczan* , en donde hice
 „juntar un Cuerpo considerable de Tropas, á cuyo frente espero, que-
 „riendo el Todo Poderoso , estar el 25 en las cercanias de *Balta*. La
 „sublime *Puerta* os ha anticipado este aviso.

„Actualmente es necesario que os junteis estrechamente á la su-
 „blime *Puerta* , y que la República confederada ponga en ella toda
 „su confianza , evitando quanto sea contrario á sus idéas y á sus in-
 „tereses. Porque es menester reunir nuestros esfuerzos para des-
 „tronar al Rey que la *Rusia* os ha precisado á admitir , y para ele-
 „gir otro con unánime consentimiento de la República , y segun la
 „forma de vuestras antiguas leyes y de vuestros privilegios. Es pre-
 „ciso arrojar enteramente á los *Rusos* de vuestro Reyno , para que
 „despues de haber apaciguado todas las turbaciones y reglado todos
 „los negocios de Estado , podáis tomar una honrosa venganza de
 „vuestros enemigos. No podéis ignorar que para esta guerra hacemos
 „grandes prevenciones por respeto á nuestra amistad y alianza con

„vosotros , y al constante deseo que tenemos de socorreros contra vuestros enemigos.

„Yo me hallaré sin falta alguna en el lugar de mi destino , desde donde me veré obligado á atravesar la *Polonia* para entrar en *Rusia* á la cabeza de mi Ejército. Tendréis cuidado de hacer prevenir los viveres y forrages necesarios para mis Tropas.

„Será menester perdonar á muchos *Polacos* la falta en que hayan incurrido, uniendose á los intereses de la *Rusia*, con tal de que los abandonen á tiempo y muden de conducta, atendiendo á que es constante que la mayor parte de ellos se ha visto reducida á este estremo. Quantos tomásen el partido *Ruso* serán reputados por enemigos y tratados y exterminados como tales á mi arribo.

„Os dirijo esta carta, á fin de que podais deliberar sobre estos diferentes objetos. Y os vuelvo á recomendar la union y buena correspondencia con nosotros y el cuidado de prevenir forrages para mi Ejército. Quisiera que me informáseis de las providencias que toméis con este motivo. Os deseo buena salud. = firmado. = *Krym Gueray*, Kan de *Criméu*.“

Stockolmo 13 de Enero de 1769.

EStos dias ha llegado aquí una Diputacion del distrito de *Philips-tadt*, la qual ha manifestado al Gobierno , que aquellos habitantes carecian de todas las cosas necesarias á la vida, y se habian visto en la precision de deshacerse de la mayor parte de sus muebles para el pago de los impuestos públicos. En su consecuencia ha pedido un socorro de 60 sacos de trigo, y una anticipacion, en forma de préstamo, de 600 escudos , moneda de cobre : añadiendo que si se les niega este doble favor , tomarán el partido de ir con sus mugeres é hijos á buscar su subsistencia á País extranjero. El Colegio de las *Minas* se interesa mucho por estos infelices habitantes, y hay apariencias de que el Senado les conceda lo que piden. Ha mandado el Gobierno que en adelante se tenga mas atencion que hasta aqui con los Paysanos , prohibiendo que se les quiten sus ganados quando se hallen en la imposibilidad de pagar las contribuciones.

Viena 25 de Enero de 1769.

EL Emperador ha resuelto hacer un viage á *Croacia*, y señalado su partida para el 6 de Mayo próximo. El Principe *Carlos* y la Princesa *Carlota de Lorena* se hallarán aqui al tiempo que se celebre el matrimonio de la Archiduquesa *Amalia*. Ha llegado ultimamente de los Países Baxos *Austriacos* millon y medio de florines, que presentan aquellas Provincias á la Emperatriz Reyna para los gastos de este matrimonio.

Lon-

Londres 3 de Febrero de 1769.

Ayer se dió en nombre del Rey en la Cámara de los Pares, á presencia de los Comunes, el Real consentimiento á el acto para permitir la libre entrada de carnes saladas de *Irlanda* y de la *América*, y á otros muchos actos públicos y particulares.

El 26 del mes ultimo se arregló en la Cámara de los Comunes el modo con que el Sr. *Wilkes* debia ser conducido á ella el siguiente dia, en que se comenzó á ver su causa. Quando se presentó á la entrada de la Cámara con la guardia de un Portero, pidió se le admitiese á prestar juramento y tomar asiento en calidad de Representante del Condado de *Middlesex*; pero no se condescendió á su instancia. El 31 se juntaron nuevamente los Comunes para reconocer las quejas contenidas en el Pedimento del Sr. *Wilkes*. La Cámara se ocupó en esto hasta las dos de la mañana sin resolver cosa alguna, y se suspendió la prosecucion hasta las 11 de la misma mañana. Despues de una larga sesion, se decidió aquel dia que el Lord *Mansfield* habia tenido facultad de hacer en las minutas de la Causa las mutaciones de que se quejaba el Sr. *Wilkes*, y que éste no habia probado la acusacion contra *Felipe Carteret*. Habiendo durado la sesion hasta dos horas despues de media noche, se suspendió entonces hasta las 11 de la mañana. En esta tercera sesion se propuso determinar: „que la introducion á la carta del „Secretario de Estado, dirigida á *Daniel Ponton*, Escudero, Presidente „de las Sesiones Criminales de *Lambeth*, &c., que el Sr. *Wilkes* ha „confesado á la entrada de la Cámara ser su autor y publicador, es „un libelo insolente, escandaloso y sedicioso, dirigido á acalorar los „espíritus de los Vasallos del Rey, y excitarlos á la sedicion y total „trastorno de todo buen orden y gobierno.“ Despues de vivas y largas disputas pasó esta proposicion á pluralidad de 239 votos contra 136. No se separó la Cámara hasta las 5 de la mañana; y hoy volverá á deliberar definitivamente sobre los negocios del Sr. *Wilkes*.

El 30 del pasado, dia del cumpleaños del regicidio de *Carlos I*, asistió la Cámara de los Pares á los Oficios que se celebraron con este motivo en la Abadía de *Westminster*, y la Cámara de los Comunes á los que hubo en la Iglesia de *Santa Margarita*.

Los avisos de *Boston* y de la *Nueva York* refieren, que el espíritu de disgusto se hacía cada dia mas general. Se han renovado las ordenes de hacer executar las leyes de Comercio y los actos que sujetan estas Colonias á impuestos; y las Tropas están encargadas de proteger y asistir á los dependientes de la Aduana en el exercicio de sus empleos. La providencia de hacer acantonar las Tropas en las casas de

los Particulares , aumentaba las murmuraciones y quejas de los habitantes.

Versailles 11 de Febrero de 1769.

CAzando el Rey el 4 de este mes en el bosque de *S. German*, cayó su caballo y recibió S. M. el golpe en el brazo derecho. El vivo dolor que experimentó ocasionó al principio los mayores sobresaltos. La parte exterior de la articulacion con la espalda es la que mas ha padecido. La hinchazon en el brazo, que á los principios era poco considerable, se ha aumentado bastantemente por efecto de una contusion muy fuerte y profunda en los músculos de la articulacion y del brazo. Se ha terminado esta contusion por una echymosis derramada por entre el cutis del brazo y muñeca, y ya se perciben las señales de que se resolverá prontamente. Han calmado los dolores, y S. M. comienza á mover el brazo con mas facilidad. Este accidente no impidió que el Rey asistiese á su Consejo de Estado el dia siguiente al de la caida, y tomase Ceniza el 8 de manos del Arzobispo de *Reims*, Limosnero mayor de *Francia*.

El Baron de *Goltz*, Ministro plenipotenciario de S. M. *Prusiana*, tubo el 7 una audiencia particular del Rey, á quien presentó su Carta de creencia. Fue conducido á esta audiencia y á las de la Familia Real por el Sr. *Lalive de la Briche*, Introdutor de Embaxadores.

París 13 de Febrero de 1769.

SEgun cartas particulares de *Londres*, con fecha de 4 de este mes, el Sr. *Wilkes* fue excluído de la Cámara de los Comunes en la Session del dia 3, que duró hasta muy entrada la noche.

Padua 4 de Febrero de 1769.

SE asegura que dos Embarcaciones *Turcas*, que atacaron á otras nuestras, fueron echadas á pique, una en el canal de *Curzola*, Isla situada entre *Spalatro* y *Ragusa*, y la otra á la entrada del golfo de *Cutaro*. Se cree que la República, para hacer respetar mas su Vándera en el golfo *Adriatico*, hará salir al mar, en el proxímo mes de Abril, dos Javeques y algunas otras Embarcaciones, mandados los primeros por Nobles Patricios.

Todos los Regulares que exercían Cura de Almas, han debido cederla á otros tantos Eclesiásticos Seculares en todos los Estados de la República.

Roma 7 de Febrero de 1769.

EL dia 2 de este mes por la noche murió repentinamente en esta Capital el Papa *Clemente XIII*. Su Beatitud, que habia cenado sin experimentar la menor novedad, espiró á las diez y media de la

noche, en seis minutos de tiempo, inmediatamente despues que se fue á acostar; y se supone le causó la muerte la rotura de una vena principal. Al amanecer del siguiente dia se divulgó la infausta noticia de esta no esperada pérdida, que poco despues se anunció al Pueblo con el clamor de la gran Campana del Capitolio, á que siguieron todas las demás de esta Capital, precedido el reconocimiento del cadáver, que hizo el Cardenal Camarlengo, con las ceremonias acostumbradas, acompañado de los Clérigos de Cámara. Abierto el cuerpo del difunto Pontífice para embalsamarle, se encontraron en su regular postura las entrañas del supremo medio y vientre inferior, bien que tan dilatado el corazon, que le impedía la circulacion de la sangre.

Hasta el Sábado por la noche no se despacharon Corréos por parte del Sacro Colegio para llevar á las diferentes Cortes la noticia de la muerte del Papa. El mismo dia por la tarde se transportó su cadáver desde el *Quirinal* al *Vaticano* para dar principio á las exêquias conforme á los antiguos ceremoniales. El Domingo siguiente por la mañana se tubo la primera Congregacion general en el *Vaticano* para reglar las acostumbradas funciones de Sede Vacante, habiendo confirmado el Sacro Colegio, con todos los votos, en el Gobierno de *Roma* al Ilmo. y Rmo. *Casali*. Los Cardenales de la Sagrada Congrecion del Santo Oficio se juntaron tambien el mismo dia.

El Lunes por la mañana se dió principio á las exêquias del difunto Pontífice, habiendo cantado la Misa mayor el Cardenal *Juan Francisco Albani*: despues de ella se congregó el Sacro Colegio en la Sacristía, á donde concurrieron los Excelentisimos Conservadores á darle el pésame; y despues se confirmó en sus empleos á todos los Ministros y Oficiales de la Santa Sede.

Los Cardenales Duque de *Yorck*, *Alexandro Albani* y Camarlengo están encargados de disponer el Conclave; y considerandose demasiado corto el tiempo para formar las celdas, despues del sortéo que se acostumbra hacer en la quinta Congregacion, se anticipó ésta un dia. Mientras se hacen las correspondientes disposiciones para el futuro Conclave, van llegando á esta Capital diferentes Sres. Cardenales ausentes.

La mañana del dia en que falleció el Papa, asistió S. B. á la Capilla que se tubo por ser fiesta de la *Purificacion de nuestra Señora*, en la qual se executó la Bendicion de las Velas. En el acto de hacer la distribución á los Embaxadores y Ministros extranjeros para sus respectivos Soberanos, añadió su Santidad una mas al Encargado de los negocios de *España* para que la remitiese al Sr. Infante Duque de *Purma*.

Madrid 28 de Febrero de 1769.

EL Rey ha nombrado para el Arcedianato de *Triacastela*, Dignidad de la Catedral de *Lugo*, á *D. Juan Clemente de Navia y Bermudez*: Para el Arcedianato de *Vizcaya*, Dignidad de la Catedral de *Calaborra*, á *D. Manuel Ezquerro Perez*, Canónigo de la misma Iglesia: Para una Canongía de ella, á *D. Antonio de Elías y Zaldivar*, Cura de *Boadilla del Monte* en este Arzobispado: Para otra Canongía de la misma Iglesia de *Calaborra*, á *D. Manuel Rodero, y Ferrer*, Medio-Racionero de ella: Para otra de la Catedral de *Centa*, á *D. Juan Viera de Perea*, Racionero de la misma Iglesia: Para otra de la Colegial de *Santa Fé de Granada*, á *D. Miguel de Roxas y Hernandez*, Cura de la Villa de *Itravo*, en aquel Arzobispado: Para otra de la Iglesia Colegial de *Santillana*, á *D. Christoval de Bustamante y Velarde*, Racionero de ella; y para esta Racion, á *D. Estevan Francisco Bracho*, Cura Vicario en la misma Colegial.

Sermon Morál sobre la grandexa y excelencias de la Gracia Santificante; se hallará en la Libreria de *Joseph Ferrer*, Plazuela de la Leña, en su Puesto, junto al Colegio de *Sto. Thomas*; y en las Gradas de *S. Felipe* en el de *Juan Ruiz*.

Práctica de Rentas Reales, por *Juan de la Ripia*, nuevamente reimpresso, y añadido con todos los Decretos y Cédulas de *S. M.*, Autos y Providencias, Reglas de *Media-Anata*, *Factoría* y de *Mercedes*. Instrucciones de *Intendentes*, de *Subdelegados*, de *Arbitrios*, *Manos-Muertas*, de substanciar las *Causas*, &c. Con un copioso *Indice* de todas las materias que contiene la *Obra*; se hallará en las Librerias de *Ulloa*, calle de la *Concepcion Gerónima*.

La segunda impresion de la *Politica deducida de las proprias palabras de la Sagrada Escritura*, escrita en *Francés* por el *Ilmo. Sr. Jacobo Benigno Bossuet*, Obispo *Meldense*: Otro, *Antigua Conversion de la Inglaterra al Christianismo* en tiempo de *S. Gregorio el Grande*: comparada con su pretendida *Reforma*, traducida del *Idioma Inglés* al *Francés* por el *R. P. Niceron Barnavita*, y ahora en parte sustanciadamente al *Español* por *D. Miguel Joseph Fernandez*; se hallarán en la Libreria de *D. Angel Corradi*, calle las *Carretas*.

Mensis Eucharisticos hoc est Preparaciones, Aspiraciones, & Gratiarum Acciones, pro sumptione SS. Eucharistia per singulos mensis dies distribute. Mensis iste vobis principium mensium. Exod. 12. 2. Opus namque grande est, neque enim homini preparatur habitatio, sed Deo. 1. Paral. 29. 1. A Patre Xaverio Lercari. Estampa de un pliego de marquilla, que representa el Retrato del *V. Ilmo. Sr. D. Juan de Palafox*, sacada por el que ha venido de la *Puebla de los Angeles*; se hallarán en casa de *Andrés de Sotos*, mas abaxo de la *Portería de San Martin*; y el Retrato solo en *Valencia* en casa de *Juaquin Minguet*.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de *D. Francisco Manuel de Mena*, calle de las *Carretas*.